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190 лет
со дня принятия Горным 
советом решения 
о строительстве в Барнауле 
госпиталя, положившего 
начало созданию ансамбля 
Демидовской площади

26 января 1817 г. Петр Козьмич 
Фролов, уроженец Змеиногорской 
крепости, сын выдающегося изобре- 
тателя-гидротехника К. Д. Фролова, 
был назначен начальником Колыва- 
но-Воскресенских заводов. При его 
предшественнике И. И. Эллерсе «от 
худого распорядка и нерасчетливого 
хозяйства» произошел спад произ
водства. Кабинет его императорского 
величества, определяя П. К. Фролова 
на должность начальника заводов, 
возлагал на него большие надежды, 
как на человека, по отзыву началь
ства, выполнявшего ответственные 
поручения «с таким успехом и со
вершенством, каких только ожидать 
можно».

Управляющий Кабинетом граф 
Д. А. Гурьев в ордере от 16 апреля 
1817 г. предписал новому начальнику:

«Дабы поставить заводы на прочной 
ноге с полной благонадежностью в 
успехе, для сего имеете Вы составить 
под председательством Вашим из та
мошних чиновников Горный совет, в 
коем велите прочитать мой, данный 
Вам, ордер со строгим подтверждени
ем, чтобы ничего не было упущено из 
виду, чем только возможно привести 
заводы в наилучшее устройство...»

Прибыв в Барнаул, П. К. Фролов 
определил в Горный совет ведущих 
горно-заводских специалистов, «пер
венствующих по званиям и должно
стям своим в здешних заводах». Это 
-  обер-бергмейстеры Буянов, Осипов, 
Бурнашев, Старков, Речкунов, берг- 
мейстеры Аболтин, Медер и Хлопин, 
маркшейдер Слатин, гиттенферваль- 
тер Залесов и др.



Заседание Горного совета 
П. К. Фролов тщательно готовил. 
20 декабря 1817 г. он предложил 
программу анализа состояния гор
но-заводского производства с целью 
определения комплекса мер по его 
усовершенствованию, «чтоб благо
состояние здешних заводов, при
надлежащих собственно государю 
императору, упрочить, возвысить и 
обеспечить на должайшее время».

Среди готовившихся к заседанию 
Горного совета вопросов был и вопрос 
о состоянии казенных строений, «со
держимых в заводах и рудниках».

Еще 21 мая 1817 г. Кабинет е. и. в. 
предписал Канцелярии Колывано- 
Воскресенского горного начальства 
представить сведения о лазаретных 
строениях, их обеспеченности меди
цинским персоналом, медикаментами 
и прочими необходимыми прина
длежностями.

П. К. Фролов, вступив в должность, 
19 августа повелел всем заводским 
и горным конторам сделать планы 
имеющемуся лазаретному строению 
и, «если оно требует каких-либо пе
ремен -  пристроек или по ветхости и 
постройки вновь», составить планы 
и смету.

14 ноября Барнаульская заводская 
контора рапортовала начальнику за
водов, что «вместо состоящего при 
здешнем заводе ветхого лазарета 
предполагается вновь построить ка
менный, двухэтажный, поместить мо
гущий в себе больных до 130 человек, 
которому сделан план и профиль» и 
составлена смета.

По рассмотрении доставленных све
дений было принято решение: барна
ульский лазарет по ветхости строения 
и по весьма неудобному вмещению 
больных следует на слом, а вместо 
него нужно построить новый.

20 февраля 1818 г. Горный совет, 
рассмотрев подготовленные спе
циалистами доклады о состоянии 
рудников и заводов и перспективах 
их развития, в решении записал: 
«...все те строения, которые относятся 
к плавильному действию преимуще
ственнее перед другими через пере
стройку и поправку стараться, сколько 
дозволят местные обстоятельства, 
приводить в прочное... состояние, 
которое бы наиболее соответствовало 
лучшим успехам плавильного произ

водства... А затем и прочих строений 
-  в таком порядке, чтоб нужнейшие 
перестроить и переправить прежде 
прочих».

Среди предложенных Горным сове
том «прочих» строений Барнаульского 
завода значился госпиталь, каменный, 
со сметным исчислением на сумму 
7957 руб. 115/8 коп.

В соответствии с решением Горного 
совета П. К. Фролов вошел в Каби
нет с представлением от 21 ноября 
1818 г., о необходимости построения 
в Барнаульском заводе каменного 
одноэтажного здания для госпиталя. 
Кабинет разрешил строительство, 
утвердил план и смету, составленные 
заводским архитектором Андреем 
Ивановичем Молчановым.

Строительство госпитального зда
ния началось в 1819 г. на площади 
у северного конца заводской пло
тины, свободной от строений после 
наводнения 1793 г. Этим было по
ложено начало застройки Демидов
ской площади -  памятника русского 
градостроительства первой половины 
XIX в. в Барнауле.

В 1822 г. П. К. Фролов, находясь 
в Петербурге, сообщил берггаупт- 
ману Я. А. Катину, исполнявшему 
обязанности начальника заводов в 
связи с его пребыванием в столице, 
«что он находит нужным госпиталь 
в Барнаульском заводе устроить не 
только соразмерно числу больных, 
бывающих из команды сего завода, 
но и соразмерно тому, что в сем 
госпитале помещаются болящие из 
других заводских госпиталей, часто 
остаются для испытания служители, 
представляемые к свидетельству, и 
пользуются поступающие по рекрут
ским наборам служители». Исходя 
из перечисленных обстоятельств, 
П. К. Фролов «счел необходимым 
дать сему госпиталю обширность», 
прислал Я. А. Катину план и фасад 
двухэтажного госпитального здания и 
распорядился продолжать строитель
ство соответственно новому плану.

С уходом на пенсию в начале 
1824 г. архитектора А. И. Молчанова 
строительные работы были приоста
новлены. Оживление строительной 
деятельности началось с прибыти
ем в Барнаул Лаврентия Ивановича 
Иванова.
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В 1827 г., благодаря настойчивым 
просьбам П. К. Фролова, Кабинет 
определил Л. И. Иванова, выпускника 
Академии художеств, обучавшегося 
архитектуре на средства Нерчинских 
заводов, на Колыванские заводы. 
5 апреля 1828 г. начальник Колы- 
вано-Воскресенских заводов пи
сал из Петербурга берггауптману 
Я. А. Катину: «Строение каменного 
лазарета, остановившееся за неиме
нием архитектора, ныне можно про
должать, так как на заводы определен 
архитектор шихтмейстер Иванов».

В течение двух строительных се
зонов 1828 и 1829 гг. Л. И. Иванов, 
до определения на должность за
водского архитектора Я. Н. Попова, 
руководил работами по возведению 
здания госпиталя.

Яков Николаевич Попов, отправ
ленный П. К. Фроловым в 1820 г. в 
Петербург для обучения архитекту
ре, возвратился в Барнаул в августе 
1829 г. Пробыв столько лет в столице, 
он не получил аттестата об образо
вании, но прошел хорошую школу 
практической архитектуры у выдаю
щегося мастера высокого классицизма 
К. Росси, создателя архитектурных 
ансамблей Дворцовой и Сенатской 
площадей в Петербурге.

С момента определения на долж
ность архитектора Колывано-Вос- 
кресенских заводов Я. Н. Попов 
отвечает за постройку и поправку 
казенных строений в горно-завод
ском ведомстве. При нем к 1834 г. 
было завершено возведение здания 
госпиталя, закончились внутренние 
работы на 1 -м этаже и велась отделка 
верхнего этажа.

Однако Горный совет в 1833 г.
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принял решение заменить черепич
ную крышу железной. Кровельные 
работы были проведены неудачно. 
В 1839 г. Горный совет был вынужден 
утвердить смету на покрытие крыши 
новым листовым железом. Из-за от
сутствия листового железа работы не 
могли окончить до 1846 г.

Тем временем в связи с новым 
Положением об учебных заведениях 
Алтайских горных заводов (1836) 
строившееся в то же время здание 
инвалидного дома (богадельни) пе
реопределили окружному училищу. 
31 октября 1836 г. Барнаульской гор
ной конторе предписали учредить 
горную богадельню и для нее отвели 
верхний этаж госпитального здания. 
Однако в октябре того же года бога- 
дельщиков перевели из госпиталя в 
казенную квартиру, а в нем размести
ли барнаульское частное училище.

Теснота помещения квартиры, не
удобной для присмотра за богадель- 
щиками, побудили горно-заводское 
начальство перестроить верхний этаж 
госпиталя для размещения и школы, 
и богадельни. Для этого требовался 
новый поэтажный план. Он был со
ставлен Я. Н. Поповым.

В 1839 г. начались работы по пе
рестройке 2-го этажа, затянувшиеся 
до 1848 г. 28 февраля 1848 г. Барна
ульская горная контора рапортовала 
Алтайскому горному правлению: «Пе
рестройка по вновь составленному 
плану в верхнем этаже госпиталя и 
госпитальном флигеле для помещения 
в первом богадельни и в последнем 
службы окончены».

В здании разместились госпиталь, 
богадельня и частное училище.

//. И. Ермакова
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